
令和２年第４回鹿角市議会定例会 一般質問 

 

 

 

□質問順位及び質問所要時間 
６月８日（月）午前１０時～  １ 栗 山 尚 記 議員 （６０分） 

  ２ 児 玉 悦 朗 議員 （３０分） 

  ３ 吉 村 ア イ 議員 （６０分） 

４ 中 山 一 男 議員 （３０分） 

５ 戸 田 芳 孝 議員 （３０分） 

 

 

 

□質問時間割当表 

10:00     11:00 11:10   11:40        13:00     14:00 14:10     14:40     15:10 

６月８日 

（月） 

栗山尚記 

(60 分) 

休

憩

10

分

間 

児玉悦朗 

(30 分) 
休 憩 

吉村アイ 

(60 分) 

休

憩

10

分

間 

中山一男 

(30 分) 

戸田芳孝 

（30 分） 
 

 



令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 栗山 尚記 質問所要時間 60 分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 新型コロナウイルス感染症の影

響に向けた経済対策について 

（１）融資について 

 

 

 

 

 

（２）景気浮揚施策について 

 

 

 

２ 新型コロナウイルス感染症の影

響に向けた教育環境対策について 

（１）休校措置によって起きた授業

時間減少への対応について 

 

 

 

（２）学校での感染予防・対策に 

ついて 

 

 

 

 

 

① 有効的な治療薬やワクチンが完成しない限り終息は不透明である。しかし感染症の影響による企業

の倒産や労働者の解雇は、極力避けなければならない。まずは経済の回復までの間の繋ぎ融資を確実

に行わねばならないが、現状、市が利子補給補助等を行っている融資の利用状況を伺う。さらには、

様々な条件により融資がうまく受けられていない事業者に対する今後の行政としての手助けも迅速

に行う必要があると思うが、これについて伺う。 

 

① 緊急事態宣言の解除を受け、景気浮揚策として国は「ＧｏＴｏキャンペーン」を 7月下旬に、秋田

県は「プレミアム付き券」の発行を 6月中に始める予定だが、現状が既に限界を迎えている事業所に

対して、市としても一日でも早い効果的な施策を行う必要があると思うが、これについて伺う。 

 

 

 

① 全国的に新学期の通常の学校運営がまだまだできていない状況の中、当市ではゴールデンウイーク

明けより、感染予防をしながらの通常授業が再開されたが、これまでに減少した授業時間を確実に回

復する必要がある。子供たちのストレスを避け、教育現場に過度の負担を生じないような運営計画を

持って進めていくことが重要と考えるが、これについて伺う。 

 

① 感染者数の推移や医療環境など、地域によって多くの条件が異なるわけだが、ウイルス感染予防に

おいて教育現場で特に重視している点や対応策は何か伺う。また、ウイルス感染の第 2波が生じてし

まった場合、再度、休校措置をとる基準は市独自に設けているのか伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 栗山 尚記 質問所要時間 60 分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

（３）熱中症対策について 

 

 

 

 

 

（４）ＩＣＴ教育について 

 

 

 

 

 

（５）大学・専門学校等の市出身学

生への経済支援について 

 

 

 

 

 

（６）各種大会への支援について 

 

 

 

① ここ数年全国的に多発している学校現場での熱中症について、ウイルス感染の影響による夏休みの

短縮や、マスクの着用等の環境変化により熱中症発生リスクが非常に高まることが予想されるが、こ

れに対する対策はどのように行われるのか伺う。また、以前にも要求しているが、学校再編整備など

の理由により進んでいない普通教室に対するエアコンの設置を、この際思い切って前倒しして実行す

る必要があると考えるが、これらについて伺う。 

 

① 時代背景と子供たちの未来を考えると、全国的に当然のように教育現場に導入されてきているＩＣ

Ｔ教育だが、ウイルス感染の影響による休校措置などへの対応により、急速に現場での整備が進んで

きている。今後、授業時間減少への対応や不登校生徒への学習機会の提供を可能とするオンライン授

業等のＩＣＴ教育導入は、市として計画実施を確実に迅速に進める必要があると思うが、現状と今後

の計画について伺う。 

 

① ウイルス感染の影響下での経済縮小により、学生自身のアルバイト先の雇い止めや経済不況による

親からの仕送り減額など、学生たちの学習機会を奪いかねない事態が見られるようになってきてい

る。国や他自治体でも支援金の支給の動きはあるが、鹿角市としても何かしらの手助けが必要と思う

が、これについて伺う。また、一つのアイデアとして、卒業後、一定期間以内に鹿角に帰郷定住する

意思のある学生に対して、減免優遇のある独自の奨学金を創設し、将来鹿角の活力になって頂くよう

な仕掛けも有効と思うが、これについて伺う。 

 

① 国や県の主催による部活動の成果を発揮する各種大会の中止が軒並み決定しているが、子供たちの

努力と思いに応えるための、市内独自の大会等も企画されてきている。行政としてもあらゆる角度か

ら支援すべきと思うが、考えを伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 栗山 尚記 質問所要時間 60 分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

３ 感染症流行時における災害避難

対応や代替施設について 

（１）避難所等の運営に対する見直

しについて 

 

 

 

 

 

 

（２）クラスター感染発生による 

医療・福祉施設閉鎖に対応する

計画について 

 

 

 

４ 新型コロナウイルス感染症の影

響により閉鎖した企業や中止とな

ったイベント等への今後の対応に

ついて 

（１）ウイルス感染症の影響により 

閉鎖した企業への対応につい

て 

 

 

 

 

① 新型コロナウイルス等の流行時において、避難を要する災害が発生してしまった場合、現状の災害

避難計画では対応しきれない状況に至ることが予想される。3 密を回避するための避難所でのスペー

ス確保や感染予防用の備品の種類、数量の見直し、医療機関との連携など、大きく計画を見直し早急

に準備を進める必要があると思うが、これについて伺う。さらには、災害の規模によっては現状の指

定避難所の収容力では限界を超える可能性があるため、民間の施設や身内の住宅の利用、さらには車

中泊といった「分散避難」を想定した新たな計画も準備する必要に迫られると思うが、これについて

伺う。 

 

① クラスター感染が発生すると、施設自体が閉鎖に追い込まれる可能性が大きいと思う。医療や福祉

施設が使用できなくなった場合、患者や利用者が行き場を失い代替施設が必要となるが、容易に対応

できる場所の確保は困難を極める。既存病院の空き病床や対応可能な機能を備えた施設の準備・想定

が必要と思うが、考えを伺う。さらに、感染症流行時以外でも大規模な災害により施設自体が被災し

た場合も同じような事態が想定されるが、あわせて伺う。 

 

 

 

 

 

① リーマンショックを超えると予想される経済不況の中、事業継続を断念した企業も出始め、今後も

同じような事態が出かねない油断ならない状況がしばらく続くと思われる。鹿角の経済やまちづくり

への負の影響も非常に大きい事態となっている。事業の再開や再構築に向け、行政の思い切った取り

組みが必要と思うが、これらについて伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 栗山 尚記 質問所要時間 60 分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

（２）ウイルス感染症の影響により 

中止となった各種イベント等

への支援について 

 

① ウイルス感染予防対策に対応するため、市内では多くの祭典やイベントが本年開催中止の決断を余

儀なくされた。来年以降の再開を目指すためには、各団体とも経済的不安を初め多くの問題を抱える

ことが予想される。鹿角の文化と伝統をしっかりと守り後世に受け継いでいくためにも、市としても

全力で支援する必要があると思うが、考えを伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 2 質問者 児玉 悦朗 質問所要時間 30分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

１ 新型コロナウイルス感染症対策

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 健康長寿について 

 

 

 

３ 子育て支援の充実について 

① 新型コロナウイルス感染症で被った本市の経済・雇用への影響を伺う。 

 

② 秋田県の経済対策「プレミアム宿泊券・飲食券」の発行について、この制度の概要と市内、宿泊施

設や飲食店への影響（効果）をどのように捉えているのか。また、利用できる宿泊施設や飲食店、プ

レミアム商品券の購入方法など、ＰＲする必要があると考えるが、検討されているのか伺う。 

 

③ 他市にない独自性のある「プレミアム商品券の発行」を検討する考えはないか伺う。 

 

④ 学校での対策と家庭での対策、学校休校に伴う学業への影響対策として、どのようなことを実施し

ているのか伺う。 

 

① フレイル健診の運用状況とその効果について伺う。 

 

② 健康診断受診状況と2017宣言（10年後、脳卒中で亡くなる方を8割減らす）の効果について伺う。 

 

① 出産や子育てのしやすい本市を目指し、家庭に負担がかからない施策、子供は地域で育てるといっ

た施策にするべきと思うが、ファミリー・サポート・センターの業務内容を伺う。 

 

② 医師確保対策事業を拡充し、助産師や看護師・臨床検査技師など医療従事者の育成に取り組むこと

ができないか伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 3 質問者 吉村 アイ 質問所要時間 60 分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 男女共同参画の推進について 

（１）令和 2 年度の市女性職員の

課長級以上の登用率について 

 

 

（２）男性の育児休業取得率につ 

いて 

 

 

（３）パワハラ防止法について 

 

 

２ 新型コロナウイルス対策につい 

 て 

（１）ＰＣＲ検査について 

 

 

 

 （２）小・中学校の臨時休校につ

いて 

 

（３）教職員の働き方について 

 

 

 

 

① 平成 30 年度は 20.5％、令和元年度は 21.4％で登用率はどちらも過去最高となっているが、課長級

以上の女性職員は 9名のままである。管理・監督職同様、課長級以上の女性職員についても来年度 30％

を目指せないか伺う。 

 

① 平成 30 年度事業所における育児休業取得率は 3.3％となっているが、市の職員の取得率を伺う。 

 

② 目標の 10％を達成するために、どのような取り組みをしているのか伺う。 

 

① 本年 6月 1日パワハラ防止法が施行された。その中で業務指導との線引きが課題とされているが、

市職員の啓発活動はどのように行うか伺う。 

  

 

 

① 鹿角地域感染症仮設診療所でのＰＣＲ検査は、1日何人分の検査体制か伺う。 

 

② 市内の妊婦の方のＰＣＲ検査は希望すれば検査できるか伺う。 

 

① 新型コロナウイルス対策で臨時休校になった 7日間について、夏休みを短縮して授業をするとして

いるが、暑さ対策はどのように行うか伺う。 

 

① 新型コロナウイルス対策を考えながら授業しなければならない教職員の働き方についての考えを

伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 3 質問者 吉村 アイ 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

３ 鹿角の観光について 

（１）ローカル観光について 

 

 

 

 

 

４ 移住者対策について 

 （１）新型コロナウイルス収束後

の取り組みについて 

 

 

 

 

５ 災害対策について 

 （１）避難所について 

 

① 新型コロナウイルスの世界的流行から、観光はグローバルからローカルへと流れが変わったと言わ

れている。観光地の多い鹿角で地元観光に力を入れる時と思うが市の考えを伺う。 

 

② 6 月から県外移動が緩和されることから感染の少ない北東北三県の広域観光を連携して行う考えは

ないか伺う。 

 

 

① 鹿角市は新型コロナウイルスの影響が少ない地域となりつつある。自然豊かな地の利を活かして、

今以上に移住者対策に取り組むチャンスと思うが市の考えを伺う。 

 

② 今後、テレワークの普及、新型コロナウイルスの影響が少ない地域としてＡターン・Ｕターンが増

えるとの情報がある。地方の時代の再来を目指して取り組みを強化する考えはないか伺う。 

 

 

① 新型コロナウイルスの流行で、仕切りをつける、一人のスペースを大きく取るなど、避難所の在り

方が変わるため、早急に対処すべきと思うがその計画について伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 中山 一男 質問所要時間 30分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

１ 秋系 821 について 

（１）作付推奨地域限定について 

 

 

（２）作付推奨地域に向けての取 

り組みについて 

 

 

２ 市内認可保育園の状況について 

（１）入園児童数について 

 

 

（２）待機児童について 

 

 

（３）保育士の確保について 

 

 

 

（４）感染症対策について 

 

 

３ 放課後児童クラブについて 

（１）登録状況と支援員等の配置に

ついて 

 

 

① 県産米の新品種「秋系 821」の作付推奨地域の限定に当たり、本市への情報提供はあったのか伺う。

また、新品種の栽培条件や、県内の推奨地域、非推奨地域の状況を伺う。 

 

① 本市では、この結果をどう受け止めているのか伺う。また、今後の試験栽培の結果次第では、作付

を認めることもあるとしているが、本市では、作付推奨地域に向けて、県に要望していく考えはある

のか伺う。 

   

 

① 今年度の市内認可保育園の定員と入園児童数を伺う。また、今後の入園児童数の推移を、どのよう

に捉えているのか伺う。 

 

① 今年度の市内認可保育園において、待機児童は発生しているのか。また、産休や育休明け等により、

年度途中の入園児童も出てくると思うが、それらに対する対応は検討されているのか伺う。 

 

① 市内認可保育園において、今年度の保育士は確保されているのか。また、保育士の確保に当たって

は、処遇改善はもとより、将来的に保育士を目指す人材育成を図るための「奨学資金制度」なども必

要と考えるが、保育士確保対策として何か検討しているのか伺う。 

 

① 新型コロナウイルスの感染症拡大が懸念されるが、保育園内での感染予防や、保護者等との連携対

応などを含め、予防対策は万全か伺う。 

 

 

① 今年度の放課後児童クラブ登録者数と平均利用者数の状況、また、配慮の必要な児童も含まれてい

ると思うが、支援員等の配置は万全か伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 中山 一男 質問所要時間 30分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

（２）待機児童の解消について 

 

 

（３）わくわく土曜教室事業につい

て 

 

（４）感染症対策について 

 

 

４ 北海道・北東北の縄文遺跡群の

世界遺産登録について 

 

５ 声良鶏の保存伝承対策について 

① 5月1日現在で、17人の待機児童がいると報告されているが、その理由とどのように解消されていく

のか伺う。 

 

① わくわく土曜教室事業とは、どのような事業なのか伺う。 

 

 

① 今後も全国的に、第2波、第3波の感染拡大が懸念される中で、学校や保護者等との連携や、児童の

安全・安心対策は万全か伺う。 

 

① 関係道県の今後の対応、さらには全国的に新型コロナウイルス感染拡大の収束が難しい状況の中

で、本市では、世界遺産登録に向けて、今後どのような対応をされていくのか伺う。 

 

① 声良鶏の実態は、今どのような状況なのか伺う。また、声良鶏の保存伝承対策は検討されているの

か伺う。 
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令和２年第４回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 5 質問者 戸田 芳孝 質問所要時間 30 分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 新型コロナウイルス感染症につ

いて 

（１）新型コロナウイルス感染症へ

の対応について 

 

 

 

 

 

 

（２）新型コロナウイルス感染症に

よる影響と対策について 

 

 

２ 湯の駅おおゆについて 

（１）運営状況について 

 

 

（２）芝刈り作業・ビオトープ等の

管理について 

 

３ 株式会社恋する鹿角カンパニー

に委託している業務について 

 

 

① 新型コロナウイルス感染症について、今後心配される第 2波、第 3波に備える必要がある。発生を

防止するためには、個人のみならず、行政や団体、企業などのあらゆる主体が、情報を共有し、感染

リスク低減のための行動や防止策を講じることが重要であると思われるが、本市の対策について伺

う。 

 

② 新型コロナウイルス感染症による重症化や死亡を防ぐためには、早期治療と充実した医療体制が求

められるが、感染が確認された場合の対応（患者の受け入れ先など）について伺う。 

 

① 市内事業者への影響をどう捉えているのか。また、さらなる本市独自の支援を検討できないか伺う。 

 

② 新型コロナウイルスの感染拡大に伴う休校により、児童・生徒の学力不足をどう補うのか伺う。 

 

 

① 「湯の駅おおゆ」について、オープンより 3年目に入ったが、運営は計画通り推移しているのか。

これまでの来場者数と収益について伺う。 

 

① 芝刈り作業・ビオトープ等の日常管理が適切に遂行されているのか。チェック体制及びその評価を

伺う。 

 

① 本市が株式会社恋する鹿角カンパニーに委託している業務について伺う。 

 

№1 


